
 

 

证券代码：300498                                                                      证券简称：温氏股份 

温氏食品集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                                                           编号：202113 

投资者关系活动类

别 

特定对象调研        分析师会议 

媒体采访            业绩说明会 

新闻发布会           路演活动 

现场参观  

其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人

员姓名 

海通证券-丁频；泰康资产-周伟业、吴涛、吴昌柱；华夏基金-刘文成、胡卫兵、张

超、夏云龙、杨晋；中意资产-胡冬青；中金资管-李楠、周科帆、常立、潘悦、梁振

霆、彭祺程；银华基金-王华、薄官辉、贲兴振、王利刚、唐能、王浩、苏静然、贾

鹏、王翔、郭思捷、范国华；易方达基金-杨康、胡文伯、王蕾、单博；华商基金-

曹瑞；九泰基金-卢凯；中航三星-关雪；银河资管-雷达；金恩投资-林仁兴；首创证

券-孟维肖；鸿道投资-栗敏等 38 位机构投资者。 

时间 2021 年 05 月 11-12 日 

地点 北京 

上市公司接待人员

姓名 

证券事务部副总经理黄聪 

投资者关系活动主

要内容介绍 

 

Q&A 

（一）养猪业务 

1.请问目前公司南方疫情防控如何？ 

答：为应对南方可能到来的雨季疫情高发状况，一季度以来，公司开展春季“百

日行动”，按照夏季防控标准进行全流程巡查督查，做好防控准备工作的监督和落

实，为迎战夏季雨季防疫做好充足准备。今年南方 5 月份较为干旱，雨水较少，现

在南方疫情稳定，仅零星散发。 

2.在非洲猪瘟疫情防控过程中，“公司+农户（或家庭农场）”模式是否存在先天缺



 

 

陷？ 

答：我们认为，非洲猪瘟疫情的防控，最重要的还是管理，重在防控措施做实

做细，重在一贯坚持，而非模式问题。其实，相对分散的模式，有利于疾病防疫，

分散风险，是非常好的防疫天然手段。非洲猪瘟疫情发生以前，公司养猪业务用药

量处于行业较低水平。 

公司发展较早，部分猪场硬件设施相对老旧，在非洲猪瘟疫情背景下，防疫难

度较大。 

过去一年，合作农户已按照公司要求进行老旧猪场升级改造，配套相关硬件，

提高防控能力。同时，公司目前已大力推进“公司+现代养殖小区”模式，设备设施

配套齐全，自动化、智能化水平较高，便于集中管理，效率有较大提升。 

公司的区域管理公司——云南养猪公司也是采取“公司+农户（或家庭农场）”

模式，但坚持做精做细防控工作，疫情防控效果非常好，因此模式并不存在先天缺

陷问题。公司内部目前也在全面推广云南养猪公司的管理方式，学习其成功经验。 

3.请问目前公司云南养猪公司是如何进行防疫的？ 

答：首先，坚持净污分区、单向流动、有效消毒、有效监控、区域受控，确保

多轮消毒，即严格做好人员、物资、车辆等消毒及控制流动频率的防疫原则，具体

措施为： 

一是建立并持续升级“生物安全防疫线”，将行政管理和技术指导相结合，以

线为场，独立运行，配备线长和副线长，专人负责，生产区人、车分流，污物独立

处理，分段防疫，确保进场前经过多道关卡，至少两轮消毒，降低生产区压力。 

实行清单（生物安全作业指导书和工作流程）、重点关键环节实行双岗制管理

（一人执行，一人监督）、视频（监控、视频回放）、音频（对讲机、喇叭）、颜

色管理机制（在不同区域，统一不同颜色衣物或设施管理，如生产人员、消毒人员、

物资擦拭、地面标识）等制度，构建预警机制（猪场每周一次检查，分公司每月两



 

 

次，公司技术部每月一次，总经理每季度一次）。 

二是坚持全面检测监控，全面配套专项检测实验室，出台严格的三早标准，做

好应急处理，开展全面的三早及应急演练，确保早发现及精准清除成功。 

4.请问公司生猪养殖业务降低成本空间主要来自哪里？ 

答：公司一季度生猪养殖完全成本约 15 元/斤，属于阶段性的异常波动。 

未来，公司外购猪苗大幅减少，自产苗增加，猪苗成本将大幅下降；公司产能

释放，产能利用率提升，将迅速分摊固定成本费用；加强服务部管理，提高上市率，

减少异常损失，成本也将大幅减少。随着公司生产秩序恢复正常后，预计四季度公

司生猪成本将回归正常水平。 

公司 2021 年全年生猪养殖完全成本目标为 10-11.5 元/斤。至年底出栏量进一步

提升后，公司完全成本有望降至 10 元/斤以下。 

5.请问公司一季度出栏的肉猪中，有多少为外购仔猪？公司是否继续外购仔猪？ 

答：一季度肉猪出栏量里外购仔猪比例约为 30%。公司近期已暂停外购仔猪。

当然在仔猪价格非常便宜、预计不会亏本的前提下，公司也有可能外购部分仔猪进

行补充，分摊产能折旧等成本，提高产能利用率。 

6.请问公司未来肉猪出栏的规划？ 

答：公司的五五规划出栏量暂未做调整。公司前期出栏量未见明显恢复，主要

是部分种猪性能受到一定损失，需要持续替换，优化种猪结构，提升种猪性能。随

着公司种猪群体数量和质量得到持续提升，公司养猪业务也将逐步恢复到正常的出

栏节奏。按照公司目前高繁基母存栏数量及增长态势，公司今年出栏量目标约 1200

万头，明年约 2000 万头，后年再增加 800-1000 万头左右。在猪价行情较差时，公

司出栏节奏也有可能适时调整。 

7.请问公司目前种猪和肉猪存栏情况？ 

答：到 2020 年底，公司存栏约 110 万头能繁母猪，其中高繁母猪比例提升至 85%



 

 

以上。根据发展规划目标，预计到 2021 年底，公司能繁母猪数量将达到约 180 万头，

后备母猪约 80 万头，高繁比例进一步提升和优化。 

今年 4 月末肉猪存栏相比去年底增长 60%以上，预计今年下半年出栏节奏将明

显加快。 

8.请问公司评价能繁母猪属于高繁母猪的标准是什么？ 

答：公司说的高繁母猪即高效能繁母猪，判断标准为母猪身体状态完全正常，

同时种猪场环境无病毒威胁，PSY 达到 20 以上。 

9.请问公司近几年非洲猪瘟疫情防控效果较差，主要是什么原因？ 

答：一直以来，公司在育种、疫病防治技术等产业链各个环节都有雄厚的技术

基础和实践经验。非洲猪瘟疫情发生前期阶段，公司未能及时树立“以防为主”的

物理防控思想理念，未能及时建立健全生物安全防控体系，加上老旧栏舍较多，防

控难度较大，导致防控效果较差。 

自 2020 年以来，公司深刻复盘和学习，确立“以防为主”的生物安全防控理念，

加大力度升级改造猪场及配套硬件防疫设施，建立健全了生物安全防控体系，去年

底以来防疫效果较好，公司有信心在今后的非洲猪瘟疫情防控常态化背景下取得更

好的防控效果。 

10.请问如何看待最近的猪价走势？ 

答：近期猪价跌幅较大，可能的原因是前期猪价下跌，导致市场大猪压栏，猪

越养越大，大量大猪肥猪被迫集中出栏抛售，造成市场恐慌，对市场造成较大打击。

预计存栏大猪被市场消化后，猪价会反弹回升。 

11.请问未来非洲猪瘟疫情稳定之后，养猪行业的整体成本会是什么状态？ 

答：非洲猪瘟疫情对国内养猪行业的影响是深刻而深远的。预计未来一段时间，

非洲猪瘟疫情将在行业中长期存在。相比非洲猪瘟疫情发生以前，硬件设施投入、

人员工资费用、日常消耗性成本等均会有所增加，且死亡淘汰率也将增高。预计行



 

 

业平均成本会有所抬高。 

（二）养禽业务 

1.请问公司禽业发展现状？ 

答：过去几年，公司禽业发展较快，每年都有 10%到 20%的出栏增长。考虑到

毛鸡增量容易打击市场价格，公司毛鸡规模暂时不会大规模增加。增量部分主要为

屠宰加工业务，选择适合屠宰的品种。预计今年养鸡业务出栏量增长约 5%左右。 

转型升级方面，公司进展顺利。2021 年预计出栏 2 亿只冰鲜鸡。按照五五规划，

到 2024 年末，公司出栏的肉鸡中约 30%以鲜品形态销售。目前公司鲜品鸡的客户主

要是批发商家和代理商渠道等 B端客户，直接面向消费者的部分占比较小。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 05 月 13 日 

 


